
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府從善如流，
宣布就新遞補機制公開諮詢兩個月。香港法律界，包括
律師會及大律師公會均表示歡迎，並期望公眾經過討論
後，能提出更多不同的方案建議。

香港律師會會長何君堯昨日在回應特區政府的決定時
表示，當局決定就新遞補制進一步諮詢民意是一件好
事，認為特區政府重視法律專業的意見，並相信在諮詢
期間，公眾在經過討論後，能夠提出更多不同的方案。

香港大律師公會亦發表聲明，歡迎當局開展公開諮
詢，並稱會鼓勵公眾積極參與諮詢及討論，行使公民權
利，又聲言特區政府在諮詢文件中，必須清楚列明支持
方案的理據，證明有關建議符合《基本法》的相關規
定，並交代其他曾經考慮建議的利弊，「這樣才算是有
意義的諮詢」。

胡漢清：應禁辭職議員補選

香港基本法研究中心主席、全國政協委員胡漢清昨日
表示，歡迎當局就新遞補制公開諮詢，坦言當局提出新
遞補方案根本不能堵塞「辭職再選」的漏洞，而倘出現
「1人名單」議席出缺的情況，當局建議由另一張不同政
見的名單補上，就會本末倒置，逆轉選民的投票意願，
欠缺法律基礎，故即令草案獲得立法會通過，也會遇上
司法覆核，不可能在11月區議會選舉前完成所有法律程
序及推行新制。
胡漢清建議，當局應考慮修訂，規定辭職議員及同一

名單中不接受委任的候選人，均不能再參加補選，儘管
不能排除有政黨為求達到政治目的而再推舉其他黨員參
與補選，但這是不可以避免的事。

自由黨主席劉健儀昨日引述該黨於今年6月30日至7月3
日所進行的民意調查結果，指在1,640名受訪市民中，有
46.8%受訪市民支持特區政府堵塞有關漏洞，不支持的
為40.7%，而就當局建議的遞補制修訂方案，支持的市
民有46.3%，不支持的42.7%，反映香港社會上對遞補機
制並非一面倒反對，並有較多市民支持堵塞議員任意辭
職的「玩 」的漏洞。
她認為，將自己辭職同其他原因出缺區分處理是合適

的做法，可在防止「玩 」和選民選舉權之間作出平
衡，但仍歡迎各方繼續就堵塞任意辭職漏洞提供意見，
及一旦進行補選時，如何體現比例代表制的選舉精神發
表意見，尋求完善的堵塞任意辭職再補選漏洞的方法。

葉國謙：市民意見清晰
民建聯立法會黨團召集人葉國謙亦強調，大多數市民

的意見很清晰，不支持議員任意辭職的無義意行為，因
此有需要堵塞現時補選制度下的漏洞。

工聯會議員黃國健亦認同，香港社會仍有許多市民要

求政府堵塞任意辭職的訴求。

梁美芬：修例刻不容緩
專業會議議員梁美芬強調，倘特區政府不修例堵塞有

關漏洞，可能會出現每半年便會有議員「玩 」辭職，
搞補選製造所謂「公投」，故在堵塞漏洞的大前提下，
即使「最差的情況」，也比甚麼都不做要好。
反對當局提出的新遞補制的旅遊界議員謝偉俊，亦稱

有需要杜絕去年議員任意辭職的事件再發生。

新界總商會登報撐堵漏

另外，新界總商會今日在報章刊登廣告，表示該會
全體同仁堅決反對立法會議員濫用辭職後再參選的漏
洞，引致大量人力、物力及公帑的浪費，強調身為依
法納稅的市民，都不能接受這種做法，並對此感到憤
怒。
該會並認為，根據比例代表制的精神，候選名單上

每一位候選人都是經選民1人1票選出的，故名單上首
位的議員一旦辭職，其得票理應「回流」到名單上排
第2位的參選者身上，故該會全力支持特區政府訂立
遞補方案，避免再出現浪費大量公帑，以及選舉制度
被濫用的情況。

主流民意支持堵塞補選漏洞
各界歡迎公開諮詢 望多提意見杜絕「玩 」
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政務司司長唐英年昨天與立法會建制派議員會

面後表示，政府決定押後提交替補機制草案，會

在七月至九月以政府草案作兩個月公眾諮詢。事

實上，社會目前最大的分歧，不在於是否要推行

遞補制，而是希望有更充分的諮詢。建制派議員

在支持遞補機制的同時，積極反映民意，最終成

功促成當局展開兩個月的公眾諮詢，進一步聽取

社會上的意見，令方案更加完備，更能堵塞補選

的漏洞，符合主流民意的期望。建制派不論在支

持遞補制或進行公眾諮詢等問題上，始終以民意

及社會利益為最大考慮，這次政府進一步開展諮

詢，建制派適時反映民意，尊重民意，值得肯

定。

替補機制作為一項重大立法，社會意見希望進

一步諮詢民意。在反對派議員已經宣佈中途退出

草案委員會的情況下，草案委員會的建制派議員

以對市民負責的態度，認真聽取並向政府反映市

民要求進一步諮詢的民意，政府亦從善如流，受

到社會各界普遍歡迎。公眾應積極參與諮詢，表

達意見，令替補機制更加完善。

建制派議員在堵塞辭職策動「公投」漏洞和進

一步諮詢民意方面，一直重視和順應民意。去年

公民黨和社民連五名議員策動「五區總辭，變相

公投」，多項民意調查反映，超過五成市民反對

「五區公投」，「五區公投」只有17.1%的投票率，

已經清楚顯示了香港的主流民意，說明絕大部分

港人講求理性、溫和、務實，不接受激進對抗、

挑戰中央、違法違憲、浪費公帑、分化社會的

「公投」行徑。直到現在，反對辭職再選策動「公

投」的民意仍然佔多數。建制派議員在去年就順

應民意要求立法堵塞辭職搞「公投」的漏洞。政

府提出替補機制方案和修訂後，建制派議員仍然

堅持尊重和順應民意，一方面堅持堵塞辭職策動

「公投」漏洞的原則，一方面促成政府進一步諮詢

民意的決定。

建制派議員支持和完善替補機制方案，一是為

堵塞有議員任意辭職再參與補選的漏洞，避免不

負責任議員借辭職搞所謂「公投」；二是將「比

例代表制」的法理邏輯貫徹始終，對香港選舉制

度作出完善。反對派將替補機制污名化和要求政

府撤回方案，一是要為「公投」留下漏洞，以便

在明年搞「一人辭職，全港公投」；二是要打擊

特區政府管治意志和威信，製造社會矛盾和混

亂，為撈取選票造勢。兩相比較，可見建制派議

員維護香港整體利益，而反對派議員則只顧政治

私利，罔顧港人福祉。 (相關新聞刊A1、A2版)

受惠於希臘獲得國際貨幣基金組織及歐盟新

一批貸款等利好消息刺激，港股昨日升勢凌

厲，全日上升372點，收報22770點，重上俗稱

牛熊分界線的250天線，全日成交也升至789億

元。踏入7月第一個交易日，港股重現升勢，

一是由於6月份港股跌勢過急，出現技術性反

彈不足為奇；二是困擾港股的外圍利淡消息逐

步消退，加上內地貨幣緊縮政策有放緩跡象，

為港股在五窮六絕後的七翻身提供了有利條

件。然而，儘管港股可望擺脫早前頹勢，但由

於港股的升跌主要受到外圍因素影響，歐美經

濟仍未穩定，內地緊縮政策尚未完全明朗，這

可成為炒家大幅舞高弄低的藉口。「七翻身」

仍不穩定，股市仍會大起大落，投資者入市須

審慎。

「五窮六絕七翻身」是市場分析港股多年的

走勢而得出來的傳統智慧，原因是上市公司大

多在3月公布業續及派息率，而在5、6月公司

會逐步除息除權，導致股價下跌。在過去9年

中，就有7個7月份港股都錄得上升，足證傳統

智慧未必無據。港股經過5月的弱勢，6月更急

跌691點，五窮六絕已經應驗，市場自然期待

「七翻身」的來臨。

6月的大跌已令到大量股票出現超賣， 指

市盈率也跌至近期低位，刺激港股反彈。同

時，港股大跌主要源於外圍經濟形勢波動，希

臘國債違約風險一觸即發，美國結束第二輪量

化寬鬆政策，內地持續收緊貸款等利淡消息接

踵而來，每次都成為了大手沽空港股的藉口，

令港股經歷了「六月飛霜」的日子。然而，隨

希臘獲得新批貸款，美國的超低息政策仍在

持續，而內地通脹又可望放緩，淡化了困擾港

股的各種不利因素。

在各種利淡消息逐步消散，加上港股處於近

期低位之下，市場預期7月港股翻身，確有一

定理據。不過，儘管港股在7月能扭轉跌勢，

也不代表投資者可以掉以輕心。現時港股升跌

基本上已經與實體經濟脫節，主要是受到外圍

尤其是內地貨幣政策及歐美經濟的影響，在6

月時本港經濟並未轉壞，但港股卻跟隨外圍急

跌便是明證。在未來一段時間，歐美經濟仍難

望穩定，歐債危機仍未解決等不利因素，隨時

都會重新浮現，成為對沖基金炒作的藉口，令

港股處於大幅波動的情況，投資者切不可一本

通書讀到老，在「七翻身」期間也要步步小

心。 (相關新聞刊A3版)

建制派議員反映民意 尊重民意 「七翻身」初現但仍不穩定

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政
府決定就立法會議席新遞補制公開諮
詢，廣獲香港社會各界歡迎。不過，眼
見當局從善如流，影響他們將有關議題
發酵到年底區議會選舉，立法會反對派
議員抹黑當局的諮詢，聲言這只是當局
的「緩兵之計」，又將有關問題與立法會
功能界別議席掛 ，有政界中人批評，
這反映了他們的 眼點根本不在新機
制，而在於維護自己的「玩 權」，又建
構爭取政治本錢的爭拗平台。

忽提功能界別九唔搭八
立會反對派議員昨日舉行記者會，聲

言當局決定就遞補制公開諮詢，只是
「緩兵之計」，社會不要掉以輕心。職工
盟議員李卓人聲言，他們和特區政府有
「兩大分歧」，稱當局是次並未如他們要
求的撤回草案，只是押後，加上是次諮
詢的方案，是基於原有及修訂方案，
「並非一個真正的開放諮詢而是假諮
詢」，故他們會繼續爭取撤銷遞補機制草
案，「維護市民選舉的權利」。
他並借題發揮，稱當局提出遞補機制

是要堵塞漏洞，但目前立法會「最大的
漏洞」是功能界別選舉，而非議員辭職
後再參與補選。

「人民力量」議員黃毓民聲言，當局
即令就遞補制開展諮詢，他們亦會繼續
於7月13至15日在皇后像廣場和遮打花園
集會，「包圍立法會」，要求特區政府無
條件撤回方案，並稱倘遞補機制獲立法
會通過，他就會建議所有反對派議員集
體辭職。社民連議員「長毛」梁國雄就
與黃毓民「鬥大」，聲言當局一啟動遞補
機制，即使其他反對派議員不參與，他
都會自行辭職，實行「一區總辭」以挑
戰權威云。

存心不想立法拒絕束縛
自由黨主席劉健儀批評，從是次反對派

的反應看來，他們根本就「甚麼都不想
要」，只是圖以「反惡法」為名，拒絕任

何束縛，讓他們可以「鍾意幾時玩 就幾時玩 」。
全國政協常委陳永棋昨日在一公開場合被問及有

關問題亦指，特區政府已回應了市民訴求，但有個
別政黨別有用心地「搞事」，香港市民應該小心分清
楚。

兩律師會歡迎公開諮詢

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府決定就立
會議席遞補制公開諮詢，行政長官曾蔭權並承諾會於
其任期內堵塞有議員「辭職再選」，搞所謂「公投」
的機制漏洞，獲得普遍市民的支持。

網友支持特首企硬
在網上討論區，網民「mangwa90」留言道：「支

持特首，呢鋪一定要企硬！」，「Sverige」指，「反
對有人利用補選機制，進行所謂『公投』，一定要堵
塞漏洞！」，「johnchanhk」亦說：「支持特首立法咪
再俾班廢柴再玩 ，但係如果各位覺得議員辭職再補
選，浪費納稅人金錢係無問題就另計⋯⋯（5區補選
開支）1億2,000萬，建公屋可以建幾多單位？」
「yuka_chloe」說：「有議員唔 度（去世）或係有

病要唔做，呢 補選係OK，但係為玩 而咁做，我
一定唔會OKAY。」，「hksarac」則揶揄道：「哈
哈，政府法例有漏洞，竟然有人反對立法⋯⋯所有法
例漏洞，政府應什麼都不要做。」

就反對派聲言特區政府「假諮詢」，網民
「dummylem@n」看不過眼道：「之前又話政府無諮
詢民意， 家押後諮詢民意又話政府假諮詢，想點呀
你地班友！」，「笑你飛刀」亦指，「聽市民意見，
就叫轉軑；唔聽你又話佢死不悔改」。

揶揄「犯民」不滿無得玩
有網民則點出反對派「得寸進尺」的心態。

「bb101450」說，「今次民意不是一面倒，『犯民』
當然不滿喇⋯⋯無得玩 ，無得玩辭職⋯⋯當堂沒
有口實去反對」。
「陸雲亭」亦坦言，「（反對派）初初只係話要

求政府為要先諮詢、後立法之嘛，好啦，政府聽到
民意口勒，終於肯讓步畀兩個月時間作出諮詢，才進
入立法程序啦，但班『泛民』又反口唔止要求政府
要先作諮詢咁簡單喇，而係直情要求政府要徹回方
案，班『泛民』議員直情係上得床 又宜得掀被
啦」。

市民猛轟「犯民」得寸進尺

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府

接納由立法會建制派主導的新遞補制草案委

員會提出的意見，決定就新機制公開諮詢2

個月。在歡迎當局決定的同時，立法會各主

要政黨均強調，香港普遍市民都認為應堵塞

議員任意辭職後再參與補選，搞所謂「公投」

的漏洞，而民意調查亦很明確較多市民支持

當局的遞補制，故認為特區政府仍有責任採

取適合的辦法堵塞有關漏洞，又歡迎曾蔭權

提出於任內解決有關問題的言

論。
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■立法會建制派強調，香港普遍市民都認為應堵塞議員任意辭職後再參與補選的漏洞。
香港文匯報記者劉國權 攝

反對派上演5分鐘鬧劇
特區政府提出新的遞補機制建議，

立法會反對派議員為維護其「玩
權」，早前聲言集體退出《2011年立法會（修訂）條例
草案》委員會。不過，在昨日草案委員會上，反對派
議員突然出席，但並非「回心轉意」，履行議員職責，
而是在大喊一輪口號後即離開，將之當作「做政治騷」
的平台。政務司司長唐英年批評，有關人等肆意離
場，並沒有履行選民對他們的期望。
反對派早前宣稱要集體退出草案委員會，但14名反

對派議員昨晨一早，趁草案委員會會議期間到議事廳
列席，令人以為他們終於決定履行身為民選議員的職
責。不過，這只是「不美麗的誤會」：當政制及內地
事務局局長林瑞麟在會上甫開腔，職工盟議員李卓人
已即時站起來，聲言不願再聽政府任何方案建議，也
不用討論任何細節，而是應馬上撤回「惡法」。公民黨
議員吳靄儀亦聲稱，討論撤回方案比討論修訂方案更
重要。

唐英年批有負選民期望
草案委員會主席譚耀宗為維持會議秩序，勸喻反對

派議員，遵守會議程序，待委員會討論有關細節的環
節才發表意見，14名列席的反對派議員即時發難，集
體起身高叫「撤回惡法」等口號後，再度「退出」委
員會，結束5分鐘的議會鬧劇。
有在席的建制派議員忍不住批評，反對派議員把草

案委員會當成「做戲」旋轉門，退出後又再來「做
戲」。
唐英年昨日在記者會上被問及反對派議員拒絕履行

職責的問題時表示，立法會的功能有立法、撥款和監
察政府，所有選民選出立法會議員的時候，每一位立
法會議員都應該有責任去審議政府遞交的法案。所以
立法會議員肆意離場抗議，並不能履行選民對他們的
期望。

■香港文匯報記者 鄭治祖

繼續做騷


